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энергетика

― инициативы ―

Что касается тарифов для 
населения, то они огра-

ничены предельными индексами 
роста Федеральной службы по та-
рифам (ФСТ), и не превысят 9,5% 
(с июля 3,84 рубля за кВт•ч). Но, по 
словам господина Провоторова, 
дополнительный рост тарифов для 
промышленных потребителей от-
разится на ценах товаров потребле-
ния, что в конечном итоге негатив-
но скажется и на населении.

Причиной майского роста цен 
на электроэнергию для промыш-
ленности стало предписание ФСТ 
о том, чтобы установить «Ленэнер-
го» экономически обоснованные 
тарифы. При их расчете Смольный 
допускал ряд нарушений, самым 
грубым из которых является завы-
шение объема мощности потреби-
телей, присоединенных к террито-
риальным сетевым организациями 
города, пришло к выводу федераль-
ное ведомство. Это напрямую влия-
ет на необходимую валовую выруч-
ку (НВВ) «Ленэнерго», так как тариф 
рассчитывается на основании заяв-
ленной мощности, а в случае, когда 
она не соответствует фактическому 
уровню потребления, компания 
недополучает деньги. Если в декаб-
ре 2014 года прогнозно-балансо-
вая мощность в городе была около 
3,4 ГВт, то чиновники при расчете 
тарифа на этот год использовали на 
треть завышенную цифру — 4,6 ГВт. 

Подобная диспропорция сохраня-
лась несколько лет: в 2013 году выпа-
дающие доходы «Ленэнерго» оцени-
вались в 3,3 млрд рублей, в 2014 году 
— в 5,1 млрд рублей, а в этом году 
запланированы на уровне 4,5 млрд 
рублей. Общий объем обязательств 
Смольного перед компанией состав-
ляет свыше 20 млрд рублей, из кото-
рых около 40% долг от эффекта «сгла-
живания». Суть эффекта в том, что 
выручка текущего года переносится 
на последующие годы вследствие 
сдерживания роста тарифов.

От новых тарифных решений 
Смольного «Ленэнерго» ничего не 
выиграло. Заявленная мощность, 
по словам самих же чиновников, 
была снижена всего на 84 МВт (ме-
нее 2%). Одновременно запланиро-
вано уменьшение сетевой состав-
ляющей тарифа для населения в 
пользу ОАО «Петербургская сбыто-
вая компания», которому «Ленэнер-
го» оплачивает сетевые потери. 

Как заявил глава комитета по 
энергетике и инженерного обеспе-
чения Андрей Бондарчук, при еди-
новременном приведение тарифов 
к значению, соответствующему тре-
бованию «Ленэнерго», то они увели-
чатся на 50–200% в зависимости от 
категорий потребителей. «Поэтому 
данное решение невыполнимо в те-
чение одного периода, о чем было 
сказано на заседании последней ра-
бочей группы ФСТ», — подчеркнул 
господин Бондарчук. 

По оценкам участников рынка, 
если требования «Ленэнерго» будут 
выполнены, то ставка на мощность 
в рамках двухставочного тарифа 
увеличится на 90%, а конечный 
рост для крупной промышленности 
составит 10–15%, что наложится на 
летнее повышение тарифов. 

Впрочем, вице-губернатор Петер-
бурга Игорь Албин заверил 

”
Ъ“, что 

по итогам будущих тарифных реше-
ний не будет допущена нагрузка на 
потребителей. «Мы перешли от нор-
мативов к факту по потреблению 
и нагрузке. Существенного роста 
тарифов для потребителя мы не до-
пустим. Это очевидно», — говорит 
господин Албин.

Алексей Кириченко

Тарифная 
перегрузка
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Энергетические консервы на будущее

― перспективы ―

По информации Минэнерго РФ, 
прогноз энергопотребления в Рос-
сии в 2015 году будет на уровне 
1,036 трлн кВт•ч. Это практически 
не отличается от итогов 2014 года, 
когда, по данным ОАО «СО ЕЭС» 
(«Системный оператор»), было по-
треблено 1,035 трлн кВт•ч. При этом 
выработка электроэнергии в целом 
по России составила 1,046 трлн кВт•ч 
(прирост 0,1%). 

В первые два месяца 2015 года 
наблюдалось снижение электропо-
требления в целом по России. Одна 
из причин — это более высокая по 
сравнению с прошлым годом средне-
месячная температура наружного воз-
духа. С апреля 2015 года специалисты 
ОАО «СО ЕЭС» зафиксировали неболь-
шой рост потребления электроэнер-
гии по сравнению с 2014 годом. Так, 
за четыре месяца 2015 года (с января 
по апрель) в целом по России было 
потреблено 368,7 млрд кВт•ч, что на 
0,4% больше, чем за тот же период 
2014 года. С начала 2015 года выработ-
ка электроэнергии в России в целом 
составила 373,5 млрд кВт•ч, что на 
0,9% больше объема за аналогичный 
период 2014 года. Потребление элек-
троэнергии с января по апрель 2015 
года в Петербурге и Ленинградской 
области составило 15,918 млрд кВт•ч, 
что на 0,4 % больше за аналогичный 
период 2014 года. 

В то же время в «Системном опера-
торе» говорят, что в апреле продолжи-
лось прогнозируемое сезонное сни-
жение потребления электрической 
мощности относительно осенне-зим-
него периода. Максимум потребле-
ния мощности в ЕЭС России в апреле 
2015 года составил 128,6 ГВт, тогда 
как в феврале и марте 2015 года этот 
показатель составил соответственно 
142,8 и 135,3 ГВт. 

Кризисное снижение
В Минэнерго говорят, что в ближай-
шие два года (в 2015–2016 годах), 
будет наблюдаться нулевой прирост 
энергопотребления, хотя раньше в 
ведомстве говорили о незначитель-
ном росте в 0,5%. Несмотря на этот 
факт, одновременно продолжатся 
масштабные вводы новых генериру-
ющих мощностей. А это в условиях 
снижения темпов роста потребления 
электроэнергии приводит к форми-
рованию избытков мощностей, боль-
шая часть которых продолжает опла-
чиваться потребителями.

Так, по данным Минэнерго РФ 
установленная мощность электро-
станций РФ в 2015 году составит 
245,8 ГВт (в 2014 году было 239,4 ГВт). 
Уже через пять лет она достигнет 
259 ГВт. При этом потребление элек-
троэнергии в 2020 году возрастет 
до 1,061 трлн кВт•ч. Минэнерго РФ 
прогнозирует максимум нагрузки в 
2015 году на уровне 158,2 ГВт против 
156,6 ГВт в 2014 году. Предполагает-
ся, что в 2020 году пик нагрузки бу-
дет равен 160,5 ГВт. 

Дмитрий Баранов, ведущий экс-
перт УК «Финам Менеджмент», уве-
рен, что в прогнозе по снижению 
энергопотребления нет ничего уди-
вительного, так как в кризис снижа-
ются объемы производства, а значит, 
электроэнергии требуется меньше. 
Кроме того, достаточно теплые зимы 
последних лет привели к сокраще-
нию потребления электроэнергии 
населением, и этот процесс может 
продолжиться. «Не стоит забывать и 
о реализуемой в стране националь-
ной программе энергосбережения и 
повышения энергетической эффек-
тивности на период до 2020 года. 
В ее рамках меняется устаревшее 
энергоемкое оборудование на новое 
энергосберегающее, активно ведется 
энергоаудит зданий и сооружений, 
устанавливаются квартирные и до-
мовые приборы учета, разработаны 
и внедряются в жизнь обучающие 
и информационные программы по 
энергосбережению и повышению 
энергоэффективности», — проком-
ментировал эксперт.

По его словам, теоретически рост 
энергопотребления может начаться 
в случае улучшения ситуации в эко-
номике, что приведет к увеличению 
производства. Также если предстоя-
щие зимы будут холодными, может 
увеличиться энергопотребление у 
населения. Однако стоит иметь в 
виду, что и организации, и граждане 
стремятся сократить свои расходы на 
коммунальные услуги, и не факт, что 
энергопотребление может увеличить-
ся существенно, хотя какой-то рост 
все же возможен, отметил он.

Константин Пономарев, генераль-
ный директор ООО «РКС-энерго», так-
же видит причины снижения электро-
потребления в том, что приносит свои 
плоды программа по внедрению энер-
госберегающих технологий и коли-
чественный рост энергопотребления 
наконец-то переходит в качественные 
изменения. Кроме этого, в условиях 
роста стоимости привлекаемых кре-
дитов и снижения платежеспособного 
спроса на выпускаемую продукцию 
предприятия стали ограничивать 
собственное (зачастую не всегда раци-
ональное) потребление электроэнер-
гии. По мнению господина Понома-
рева, несмотря на снижение темпов 
роста, в долгосрочной перспективе 
это положительно скажется на надеж-
ности энергосистемы в целом.

Константин Пономарев отметил, 
что в Ленинградской области, кризис-
ные тенденции хотя и прослеживают-
ся (перевод предприятий на режим 
неполного рабочего дня, закрытие 
производств), но не носят массового 
характера. По его словам, если тен-
денции не усилятся, то значительно-
го снижения энергопотребления про-
изойти не должно. «Кроме того, мы 
ожидаем ввода в эксплуатацию ряда 
новых объектов, которые позволят не 
только сохранить, но в перспективе 
и увеличить объем потребляемой в 
регионе электроэнергии», — добавил 
эксперт.

Законсервированная 
мощность
ОАО «Системный оператор Единой 
энергетической системы» (ОАО «СО 
ЕЭС») подготовило предложения по 
изменениям правил оптового рынка 
электроэнергии и мощности, направ-
ленные на обеспечение возможности 
вывода части избытков генерирую-
щих мощностей из активной эксплуа-
тации и перевода их в долгосрочный 
резерв (консервация). 

Федор Опадчий, заместитель пред-
седателя правления ОАО «СО ЕЭС», 
считает, что это позволит увеличить 
эффективность работы Единой энер-
госистемы в целом. По итогам про-
веденного Системным оператором в 
2014 году конкурентного отбора мощ-
ности (КОМ) в ЕЭС России не отобра-
но более 15 ГВт генерации, а в 2016 
году, согласно прогнозу «Системного 
оператора», без изменения текущих 
правил проведения отбора может 
быть не отобрано около 20 ГВт. При-
чинами такой ситуации, по словам 
Федора Опадчего, стали большой объ-
ем вводов новой генерации за послед-
ние несколько лет на фоне снижения 
темпов роста потребления электро-
энергии и низкие темпы вывода из 
эксплуатации старого неэффективно-
го оборудования.

«
”
Системный оператор“ предлага-

ет внедрить механизмы консервации 
мощности, позволяющие в органи-
зованном порядке вывести в долгос-
рочный резерв некоторую долю нево-
стребованного сейчас оборудования, 
которое может быть востребовано 
в будущем», — прокомментировал  
Федор Опадчий.

Идея консервации части текущих 
избытков мощности вполне логична, 
если учитывать возможность сцена-
рия возврата к устойчивому росту 
потребления электроэнергии и мощ-
ности в последующие годы, наличие 
рисков выбытия определенных ти-
пов генерирующего оборудования 
по техническим причинам, а также 
исчерпание ресурса устаревающих 
мощностей. При этом отрасль полу-
чит экономию на ремонтах и ряде за-
трат, необходимых для поддержания 
ежечасной готовности мощности к 
работе, подчеркнул Федор Опадчий.

По словам специалиста, механизм 
консервации должен предусматри-
вать ежегодное, по результатам кон-
курентного отбора, формирование 
пула генерирующего оборудования, 
собственники которого, выполнив 
мероприятия по консервации, обес-
печивают длительное сохранение его 
работоспособности, подтверждаемое 

ежегодными аттестационными испы-
таниями.  

«Оборудование, находящееся в 
долгосрочном резерве, может быть 
привлечено к работе в случаях, свя-
занных с длительным нарушением 
режима работы систем тепло- или 
электроснабжения вследствие ава-
рийного вывода из работы на дли-
тельный срок генерирующего или се-
тевого оборудования», — подчеркнул 
Федор Опадчий. Он напомнил, что в 
2011 году именно возможность запу-
ска тепловой генерации, ранее выве-
денной в долгосрочный резерв из-за 
экономической неэффективности и 
технологической избыточности при 
наличии большого количества рабо-
тающих атомных станций, помогла 
энергосистеме Японии в достаточно 
короткие сроки после аварии на АЭС 
«Фукусима» справиться с дефицитом 
мощности и снять ограничения по-
требления.

В настоящее время предложения 
«Системного оператора» по консерва-
ции энергомощности в виде конкрет-
ных изменений в правила оптового 
рынка направлены в Минэнерго РФ.

Инвестиционные замыкания 
Прогнозы о снижении потребления 
электроэнергии могут стать одной 
из причин заморозки или переносе 
сроков реализации некоторых инве-
стиционных проектов в энергетике. 
Например, еще не так давно многие 
СМИ говорили о том, что физический 
пуск первого энергоблока Ленинград-
ской атомной станции (ЛАЭС-2) в Сос-
новом Бору (Ленинградская область), 
запланированный на конец 2015 
года, могут перенести на 2016 год. Бо-
лее того, запуск строящегося второго 
блока ЛАЭС-2, который был намечен 
на 2017 год, может быть отсрочен до 
2018 года. А строительство второго и 
четвертого блоков ЛАЭС-2, введение 
в строй которых запланировано на 
2021 год, может быть и вовсе отложе-
но на неопределенное время.

В пресс-службе ЛАЭС-2 перенос 
сроков не отрицают, но говорят о том, 
что пока окончательное решение по 
этому вопросу не принято. Между 
тем исполнительные органы власти 
отмечают, что если физический пуск 
первого блока ЛАЭС-2 и будет отло-
жен, то не более чем на полгода от 
ранее утвержденного графика. Неко-
торые эксперты связывают перенос 
сроков запуска ЛАЭС-2 вовсе не со 
снижением энергопотребления, а с 
технологическими особенностями 
строительства и повышенными тре-
бованиями к надежности такого рода 
объектов, а также с ростом затрат на 
привлечение кредитных ресурсов и 
возможным повышением стоимости 
строительства и цен на оборудование.

Со своей стороны ОАО «ФСК ЕЭС» 
(главный акционер — ОАО «Россети») 
намерено снизить свою общероссий-

скую инвестиционную программу 
на 45% в 2016–2019 годах — с 563 до 
250 млрд рублей. Среди причин в 
энергокомпании назвали тарифные 
ограничения, которые не позволяют 
ей привлекать средства по высоким 
ставкам, и низкий рост спроса на 
электроэнергию. 

Что касается инвестиционной 
программы АО «Санкт-Петербург-
ские электрические сети» (на 100% 
принадлежит Петербургу) на период 
2015–2019 годов, то она, напротив, 
будет увеличена на 12 млрд рублей 
— до 53,6 млрд рублей. Согласно 
данным компании, 70% общего объ-
ема финансирования обновленной 
и утвержденной инвестпрограммы 
будет направлено на строительство 
новых источников питания 110 кВ 
для энергоснабжения новых террито-
рий общественно-деловой и жилищ-
ной застройки, промышленных зон, 
а также покрытия дефицитных зон 
энергоснабжения. Всего планируется 
возвести 36 новых источников пита-
ния 110 кВ с кабельными линиями. 

В пресс-службе ОАО «ТКГ-1» (веду-
щий производитель электрической 
и тепловой энергии на Северо-Запа-
де России) также заверили, что ком-
пания не меняла своих планов по 
обновлению генерации, в основном 
завершив реализацию инвестицион-
ной программы по проектам строи-
тельства новой мощности (введено 
1550 из 1650 МВт, предусмотренных 
долгосрочной программой модерни-
зации). Сейчас ОАО «ТГК-1» в полном 
объеме реализует запланированные 
на 2015 год мероприятия по стро-
ительству генерации на ЭС-1 Цент-
ральной ТЭЦ и Первомайской ТЭЦ, 
которые позволят вывести из экс-
плуатации устаревшие мощности и 
повысить надежность тепло- и энер-
госнабжения исторического центра 
и юго-западных районов Петербурга.

И все же Дмитрий Баранов уверен, 
что все запланированные к вводу но-
вые электрические мощности не толь-
ко будут построены в срок, но и будут 
востребованы: «В России в средне- 
срочной и долгосрочной перспективе 
электроэнергии будет потребляться 
больше, причем всеми группами по-
требителей, а значит, объекты гене-
рации будут строиться дальше и вво-
диться в строй. Кроме этого, новые 
энергомощности будут постепенно 
заменять старые, выводимые из экс-
плуатации. Наконец, новые мощно-
сти стоит вводить в строй, потому 
что энергетики подписывали соответ- 
ствующие соглашения, и нарушать 
их — значит подвергать себя штрафам 
и, возможно, судебному преследова-
нию. Кроме того, большинство объ-
ектов находится в высокой степени 
готовности, поэтому проще и дешевле 
достроить их, чем держать недостро-
енными», — заключил эксперт.

Святослав Федоров

По прогнозам Министерства энергетики 
РФ в ближайшее пятилетие установленная 
мощность российских электростанций вырастет 
с 245,8 до 259 ГВт. Но одновременного 
увеличения потребления электроэнергии не 
будет. Масштабные вводы новых генерирующих 
мощностей в условиях снижения темпов роста 
потребления уже привели к формированию 
избытка мощности, большая часть которого 
оплачивается потребителями. Эксперты считают, 
что в сложившейся ситуации лучший выход —  
это консервация энергетического излишка  
и использование его в будущем. 

В первые два месяца 2015 года 
наблюдалось снижение электропотребления 
в целом по России. Одна из причин — более 
высокая по сравнению с прошлым годом 
среднемесячная температура наружного 
воздуха
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